
ИНТЕРВЬЮ С АНАТОЛИЕМ ИВАНОВИЧЕМ ПОТАПОВЫМ 
 

 
 
Как  
 
Вы оцениваете сегодняшнюю ситуацию в медицине и здравоохранении? 
 
Я хочу поблагодарить Вашу телекомпанию, Вашу программу за возможность 
и честь выступить и ответить на интересующие вас вопросы. В последнее 
время мы много говорим о медицине и здравоохранении. Мы не должны 
разрывать их. Они взаимно друг друга дополняют. За последние два года, я 
считаю, политика нашего правительства в их отношении в целом правильная. 
Хорошо работают национальные проекты. Они уже дают первые  результаты. 
Учреждения стали получать аппаратуру, диагностическую, наркозную и т.д.  

Довольно эффективна та работа, которая ведется по повышению 
заработной платы. Единственный нюанс – с повышением зарплаты врачам и 
всем медикам первичного звена произошло расслоение коллективов. В одном 
коллективе  участковый врач получает одну зарплату, а грамотный 
специалист (хирург или уролог)  – значительно меньше. 

 Но есть другие вопросы.  В стране разрушена медицинская, 
фармацевтическая промышленность. Все это покупаем за рубежом.. Ввозим 
лекарства из других стран. Субстанции ввозим из Индии, Китая, Кореи и 
производим  из них лекарства. Еще недавно мы занимали ведущее место в 
производстве антибиотиков. 80 % на рынке антибиотиков были наши. Сейчас 
– мировой рынок не наш. 



Есть ряд и других вопросов.  Мы вывозим валюту, свои деньги для 
создания материально-технической базы других стран. Сегодня принято 
решение правительства о создании 14 крупных технологических центров 
высокой технологии. Это большой рывок вперед, и не надо говорить, что в 
российской медицине сегодня все плохо. У нас много достижений, но много 
просчетов и вопросов, которые надо решать. Это поднимет нашу медицину 
на определенный пьедестал, принесут ей почет и уважение.  
 
Может быть, здесь отдать приоритет частной медицине? 

Я в корне не согласен с тем, что делается в этом направлении. Я в 
июне-июле побывал в шести(?) странах. Участвовал в конференциях и 
конгрессах. В Норвегии три года тому назад правительство выкупило 
последнюю частную клинику. На всю страну объявило, что правительство 
берет заботу о здоровье народа на себя. Такая же работа ведется в Англии, 
Австралии,  Сингапуре и т.д.  

Недавно в интервью вице-губернатор Наговицын (правда, о сейчас 
уехал с хорошим ростом) сказал обо мне: академик Потапов, критикует, что 
мы занимаемся частной медициной. Да, его отдельные установки шли в 
пользу частной медицины. Считаю, что нельзя этого делать -- не частной 
медициной надо заниматься, а добровольным медицинским страхованием. 
Сегодня частную медицину в Томске развертывают на базе государственных 
медицинских учреждений – ну что же это такое?! При той низкой заработной 
плате, которая есть у местного населения, сваливают медицину на плечи 
самого больных.  Этого нельзя делать ни в коем случае. 

Я скажу, мне всячески импонируют выступления вашего губернатора. 
Он категорически против развертывания частной медицины. По последним 
выступлениям того же Альберта Тиграновича Адамяна, вижу, губернатор его 
хорошенько поправил.  Это не тот Адамян, который был еще  5-6 лет тому 
назад. И это приятно. 

 Если конкретизировать, я ярый противник частной медицины. Я 
постоянно говорю об этом в выступлениях и по телевидению, и по радио, и в 
газетах. И не советую этого этим заниматься на томской земле. 
 
Как из Москвы Вы оцениваете уровень томской  медицинской науки? 
Я очень высоко оцениваю уровень клинического мышления в Томске. Я 
высоко оцениваю уровень специализированной  мед. помощи, которая 
оказывается в  кардиологическом центре,  институтах онкологии,  
психиатрии, фармакологии и т.д. То, что сегодня делает директор институтат 
генетики Валерий Павлович Пузырев – это подвиг. Такие выдающиеся 
отечественные ученые, как Карпов, Гольдберг – это гордость всей 
российской науки здравоохранения. 
 
Роль квоты на лечение в решении насущных проблем в 
здравоохранении - ? 



Квоты на лечение, выделяемые государством, - это государственные 
сертификаты, которые дают возможность оплаты операций, лечения и т.д. 
Мы сами себе противоречим. С одной стороны говорим, больной человек 
должен лечиться там, где считает нужным, у «своего « врача, с другой – ты 
должен пойти только в это учреждение. Должен сказать о тех безобразиях, 
которые проводятся в плане изменения структуры диагностики. 
Министерство здравоохранения наделало много глупостей. Общественность, 
медицинская, врачебная, это хорошо понимает. Вначале приняли решение 
чуть ли не все детские поликлиники ликвидировать. Общественность не 
позволила. Проходит полгода. Министерство принимает решение (я знаю, 
был готов приказ) – лечение в стационаре – 6 дней и не больше. А что, на 
седьмой день здоров? Я не поддерживаю и идею семейного врача. Мы что 
должны будем «ликвидировать» узких специалистов? 
 
Возможно тесная связка Академии наук и Минздрава поможет решить 
эти вопросы в кратчайшие сроки?  
Вопрос – серьезный. Я на сегодняшний день – один из старейших академиков 
РАМН. Я в академии больше 20 лет. Помню, как тесно, в дружбе, работали 
два академика – президент Академии медицинских наук Николай 
Николаевич Блохин и министр здравоохранения Борис Васильевич 
Петровский. Наверное, они спорили. Наверное, в чем-то не сходились. Но это 
было в кабинете – один на один. На обсуждение общественности они всегда 
выходили вместе, поддерживали друг друга. 
Я понимаю, почему возник Ваш вопрос. Непросто в последнее время 
складываются отношения Министерства здравоохранения и президента 
нашей академии. Михаил Михайлович Давыдов – единственный хирург, кто 
очень активно оперирует в области сердца. Он хороший специалист. Но 
концептуально, я считаю, он неправ. Он считает – зачем развивать сегодня 
первичное звено? Зачем вкладывать в него деньги? Деньги, говорит он, надо 
вкладывать в фундаментальные федеральные центры, которые работают в 
Москве. Разрушить школы, которые создавались десятилетиями! Я в этом 
нашего президента РАМН не поддерживаю.  

Другой момент. По его мнению, в первичном звене работают недоучки, 
которые нигде себя не нашли. Но Бог с вами!!! Сегодня первичное звено – 
одно из лучших подразделений и советского и российского здравоохранения. 
У нас этому учились в мире!  
 Такие разногласия, к сожалению, сложились, и они нас очень волнуют.  
 
День нынешний и перспективы - ? 
Сегодня идет подготовка к выборам в Думу, президента. Все партии в основу 
берут здоровье человека, и на этом строят свой авторитет. Если бы эти 
партии так же активно и работали в этом направлении!   
Недавно Владимир Владимирович Путин вручал мне Орден за заслуги перед 
Отечеством. Я прямо сказал; «Позвольте мне от себя и общественности 
поблагодарить Вас за то, что вы делаете для здравоохранения». Идет рост 



ассигнований, особенно па аппаратуре. Идет подготовка врачей. Но опять же. 
Сегодня никто не хочет ехать в деревню работать, а учатся за 
государственный счет, и государство вправе использовать по назначению 
деньги налогоплательщиков. Другое дело – обучение за собственные деньги. 
Этот вопрос тоже надо серьезно проработать.  
Желаю успехов, здоровья Вам и все труженикам Томской области! 
 
Академик РАМН Анатолий Иванович Потапов 
Интервью: Ольга Пасько 


